Es gab nicht nur unter parteikonformen Literaturwissenschaftlern Gespräche "auf niedrigstem Niveau, doch auf der Höhe der Zeit", wie Joachim Walther (u.a. -hg: Protokoll eines Tribunals. Die Ausschlüsse aus dem DDR-Schrifststellerverband 1979, Rowohlt Hamburg, 1991, S. 10) treffend formuliert. Es herrschte in der DDR eine besondere Grundstimmung, die Vera Oelschlägel (a.a.O.) so resümiert: "Heute erscheint mir, daß ich damals wie unter einer Glocke gelebt habe."

## 5. Regierung

Durch ein unsensibles Herangehen an die Thematiik Staatssicherheit werden Entwicklungschancen ostdeutscher Bürger beschnitten. Demgegenüber ist festzuhalten: Auch wenn der belastende Anteil einzelner unbestreitbar ist, so wäre es dringend erforderlich, eine verfassungsgerichtliche Entscheidung über folgende Problemkreise herbeizuführen:

- War das MfS insgesamt verfassungswidrig?
- Waren bestimmte Abteilungen des MfS verfassungswidrig?
- Welche speziellen Tätigkeiten sind strafwürdig?

Hier müssen klare Maßstäbe für die Beurteilung festgelegt werden.